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第54回粘土科学討論会 （名古屋大会）報告

　　 笹井　亮

島根大学総合理 工 学部

　第54回粘 土 科学討論会 （名古屋大 会）は，平成22年 9

月 6 日 に 開催 さ れ た Asian　Clayに 引 き続 き．平成22年

9 月 7 日（火）
〜8 日（水）の 期間，名 占屋大学 IB 電子情

報館（愛知県名古屋市）を会場 に 開催さ れ ま し た．2 日 目

の 午後 に豪雨 に 見舞 われ ましたが，多 くの 参加者を得 て

盛況 に 行 わ れ ま した．討論 会 へ の 参加 人数 は 160名 で

（外国籍の 方が 12名），残 りの 内訳と して は 正会員97名，

学生会員34名，非会員が 17名で した．登録 され た一
般講

演 の 冂 頭発表 は 38件，提案型 セ ッ シ ョ ン の 冂 頭 発 表は 3

件，ポ ス ター発表は29件 で，こ れ に 招待講演 として 会長

講演 1 件，特別講演 1 件，シ ン ポ ジ ウ ム 講演 7 件が あ り

ま した．以 下 順 に報告 い た し ます （なお 役職名は討論会

時点の もの で す）．

　討論会 に 先駆け前 々 囗 の 平成22年 9 月 5 囗 （日）に は，

名 古 屋 大 学 ベ ン チ ャ
ービ ジ ネ ス ラ ボ ラ トリーで ，13時 よ

り第 3 回 日本粘土学会若手の 会 （代表福 士 圭介会員）が 3

階ホ ー
ル に て ，15時 よ り平成22年第 4 回 常務委員会 が 3

階 会 議室 に て 開 催 さ れ ま した ．第 3 同 の 若手 の 会 につ い

て は，若手 の 会 ホ ーム ペ ージ （http：〃 earth ．s，kanazawa −u．

ac ．jpffukush三／nenndowakate ／nenndowakate ，htmD に

福 士 圭 介氏 が 報告 を掲載 して お ります の で そ ち ら を ご 覧

くだ さ い ．第 4 回 常務委員会 で は 会長，常務委 員長 を は

じめ とす る 常務 委員 の 方 々 が 参集 し，審議
・
報告 が 滞 り

な く行わ れ ま した．

　 1 日 囗（9 月 7 日 （火））は， 9 時45分か らA と B の 2 会

場 に 分か れ，一
般講演の 口 頭発表が 始まりま した．受付

業務 も滞 りな く進 み ま した．口頭発表 は 昨年度 よ り液晶

プ ロ ジ ェ ク ター
に よ る発表 と な りましたが，大 きな トラ

ブ ル もな く予定通 り行わ れ ま した．

　昼 に は平成 22年第 4 回評議員会が開催 され，昼食 をと

りなが ら審議
・
報告 が 予定通 り行 わ れ ました．午後 は 13

時か ら 2 階大講義室 で 岡山清会長 （東京工 大応 用 セ ラ

ミ ッ ク ス 研究所 ・所長） の 会長講演 「ア ロ フ ェ ン，ハ ロ

イ サイ トそ して カ オ リナ イ ト との 係 わ り」が行 わ れ，岡

田会長 の 40年に わ た る粘十 鉱物と の係わ りと材料研究の

．
端 を ご 紹介 い ただ き，大変興味深 い 講演 とな りま し

た．岡田会長 に は厚 く御礼 申し上 げます．

　 引き続 き同会場に て 14時10分か ら片山新太教授 （名古

屋大エ コ トピ ア 科学研究所） の 特別講演 「多孔性微生物

資源 を 用 い た ハ ロ ゲ ン 化有機物 の 分解浄化技術」 が 行 わ

れ ま した．
．L壌 中に 拡散 し た ハ ロ ゲ ン 化有機物 を 微生物

の 代謝機能 を 用 い て 効率 よ くオ ン サ イ トで 分 解 処 理 す る

の か，そ の た め に は どの ような 技術 的課題 が 存在す る の

受 け付の 様子

会長講演 （岡田　清会長）

ロ 頭 発 表会 場 の 様 子
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特別講演 （片山新太先生） ポス ター会場 風 景 1

シ ンポ ジ ウム （総合討論） ポ ス ター会場 風 景 2

か を分 か りや す くご講演 い た だ き ま した．粘土 学 会員に

と っ て は普段 聞 く こ との 少 な い 内 容 で あ り，新 し い 知識

と し て 興味深くお 聞 きい た だ け た と感じ て お りま す．片

山先生 に 厚 く御礼巾 し．ヒげます．

　引 き続 き15時30分か ら 「層状複水酸化物 の 応用
一
陰イ

オ ン 交換特性の 利用
一」と題 し た シ ン ポ ジ ウ ム が 行わ れ．

ア カ デ ミア か ら 5件，産業界 か ら 2 件 の 講演 が 行 わ れ る

と と もに，総合討論 で は 聴衆 との 問で 活発な議論が交 わ

さ れ ま した．講演と演者（敬称は省略い た し ます）は，「層

状複水酸化物 の ドラ ッ グ デ リバ リー材料 と し て の 応用」

（會澤純雄）．「酢酸緩衝液 を用 い た LDH の 脱炭酸 イオ

ン 法」（井伊伸夫），「分 r一検出特性を示す発 光性色素 ／

層状複水酸化物 ナ ノ ハ イブ リ ッ ドの 創製」 （笹井亮），「ハ

イドロ タル サ イ トへ の イ ン ターカ レーシ ョ ン に伴 う特異

な挙動 とそ の 応川 の 可 能性」（巾山尋量〉．「Fe 系層状複

水酸化物 の 合成 とそ の 応用」 （森本和 也），「NLDH ／微

結晶性層状複水酸化物 を使 っ た水処 理 シ ス テ ム 」 （大野

睦浩），「ハ イ ド ロ タ ル サ イ ト様化合物 を用 い た リ ン 除去」

（大 久保彰） で し た．今回 の シ ン ポ ジ ウ ム 企 画 は，こ れ

ま で の 討論 会 で 行 わ れ た 提 案 型 セ ッ シ ョ ン の 中 か ら選 ば

れ た もの で，今後提案 型 セ ッ シ ョ ン か ら 今回 の よ うに シ

ン ポ ジ ウ ム に 昇格す る こ とが 増えて くる と思 い ます．会

員の 皆 様，ぜ ひ提案型 セ ッ シ ョ ン の 提案 を よ ろ し くお 願

い い た し ます．また，講演者 の 方々 に は感謝 の 気持 ち を

込め て 例年通 り記念品が 贈 られ ま し た，各発表の 座長 な

らび に 本 シ ン ポ ジ ウ ム を企画 された 日比野俊行会員，鈴

木止哉会員お よ び 岡田友彦会員 に は 心 よ り感謝申し上 げ

ます，

　 シ ン ポ ジ ウ ム 終了後 は，名古屋大学東山グリ
ー

ン サ ロ

ン 内レ ス トラ ン 「花ノ木」に場所を 移 して，総勢101名
の 参加者 の もと懇親会が 開催 さ れ ま した．岡田 会長 の 挨

拶 と大 日方 五 郎名 占屋大学 エ コ トピ ア 科学研 究所副所長

の 来賓挨拶が あ り，坂本尚史元会長 の 乾杯 の こ発声が あ

り．和 や かな歓談 と交流 の ひ と時 をもつ こ とが で きま し

た．そ の 間．本討論会で 任期 を全うされ る こ と に なる ［11

田裕久常務委員長 に ア ポ な しで ご 挨拶を．次期開催地実

行委員長 の 鹿児島大学河野元治会員か ら第55回討論会の

お知 らせ とご挨拶 を，さらに 今回第 1 回を行 っ た Asian

Clay の 招待 講演者 を代表 して J．　Kim 教授 （韓国 ） か ら

もご挨拶 を頂 き ま した．そ の 後．井上 厚行新会長 の 挨拶

の 後 ，実 行 委 員 長 の 名古 屋 大 学 鈴 木 憲 司 会員 が 中 締 め を

行 い ，盛 況 の うち に終了 い た し ま した ．
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総会風景

　討論会 2H 凵は ，午前中 に
一・

般講演 の 口 頭発表が L 日

目1司様 に 2 会場 で 行 わ れ た 後，2 階 大 講義室 で 総 会 が 開

催 さ れ ま した．総 会 で は，冒 頭 逝 去 会 員 へ の 黙 祷 が 捧 げ

ら れ，次 い で 岡 旧 会長 の 挨拶 が あ りま した．そ の 後 亀

島欣
一一

会員の 議長 の もと で 各種報告 と 審議が行 わ れ，そ

れ ぞ れ確認 と承認 が な さ れ る と と も に，井上 厚行新会長

か ら ご挨拶 を承 りま した．そ して，学会賞等 の 授与式 で

は，学会賞，奨励賞，技術賞．論文賞，学術振興基 金 賞

（通常枠 ・日本
一
米

一
ス ペ イ ン 三 国国際会議特別枠）の

各賞 の 表彰が 行われ ま した．そ れ ぞ れの 内容 に つ きま し

て は，「粘 土科学」誌 に掲載 され て お ります の で ご 覧 く

だ さ い ．

　総会終了後，12時か ら平成 23年度第 1 回評議員会 と常

務委員会が 開催 され，井 上 厚行新会長 の 下，新年度 に向

けた報告並び に 審議 が 行わ れ ま した．

　 13時か らは，IB 電子情報館 1階ブ レ ゼ ン テ
ー

シ ョ ン ス

ペ ー
ス に て ポ ス ター

討論が行わ れ ま した ．発 表件数 は 29

件 と例年 に比 べ 少なか っ た もの の ，各ポ ス ターの 前 で は

そ れ ぞ れ の 内容 に 関す る 有意義な議論が 白熱 し，活発 な

もの とな りま した．

　 ポ ス タ
ー

討論 の 後，15時30分か ら再び 2 会場 に 分かれ

て ，A 会場で は提案 型 セ ッ シ ョ ン 「粘十 の 構造」が，　 B

会場 で は
一

般講演 の 日 頭発表が 行 わ れ ま した．今回 の 提

案型 セ ッ シ ョ ン （A 会場 ： 粘 土 の 構造〉 で は，鈴木正哉

会 員の 座長 の
．
ド，「ハ ロ イサ イ トの 形態変化 に 関す る

一

考 察 」 （井 上 厚 行 ），「雲 母 一
緑 泥 石 混 合 層 構 造 の XRD

解析 一花 岡 鉱 山 産 sericite／sudoite 混 合 層 鉱 物 の 再 検 討

一
」 （東正 治），「粘 上 鉱 物 の 結品構造 と 分類」 （永 田 洋）

の 3講 演 と総 合 討 論 が 活 発 に行 わ れ ま し た、以 ヒを もち

懇親会風景

ま し て 2 凵問 に わ た り開 催 され た 第54回 粘 土 科学 討論会

を無事終了 い た し まし た．なお，今回 の 討論会 で も，優

秀 口 頭 発 表 な らび に ポ ス タ
ー発 表が 選 出 さ れ，受賞者 な

ら び に 受賞 講演 題 日 に 関 し て は，「粘 土 科学」誌 な ら び

に 学 会 ホ
ー

ム ペ ージ を ご 覧 くだ さ い ．

　今 回 の 討 論 会 は，今 後 の 日本 粘 土 学 会 の 国 際 交 流 の 方

向性 を 決 め る こ と と な る Asian　Clay に 引 き続 き行 わ れ

ました．Asian　Clay に 招待 さ れ た ア ジ ア 圏 の 多 くの 研

究者 の 方 々 に も討論会 に ご 参加 い た だ い た こ とで，例年

以 上 に 国際色豊 か な討論会 とな りま した ．また ，
一

般講

演 の 口 頭発表 に つ い て も討論会 とい う名前 に ふ さわ しい

充実 し た 討論 を行 うた め の 新 し い 試 み と し て，発表時間

を 7 分 と短 くする
一

方，討論時間を 7 分と長 くし ま し

た．こ れ に 関 して は 参加者 の 皆様それぞれ賛否両論あ ろ

うか と 思 い ますが，特段 トラ ブ ル もな く進 め る こ とが で

きた こ とは 参加者の皆様の ご協力に よ る もの です．この

場をお岱 りして 御礼申し上げます．

　 今回，い くつ か の 新 しい 試み の 下 で 討論会が 執 り行 わ

れ ま した が ，こ の ように 盛会 に討論会を終え る こ とが で

きました の も運営に携 わ れた方 々 の おかげ で す．一
般 講

演 で 座 長 を 務 め て くだ さ っ た 会員，優 秀賞選考に当た ら

れた会員，会場 の 準備か ら運営 まで 現地で の 実務を誠実

に 取 り仕切 っ て くだ さい ました 現地実行委員長 の 鈴木憲

司会員 と名占屋 大 学エ コ トピア 科学研究所鈴木研究室 の

学生 の 皆様，また AIST 中部 セ ン ターの 渡村信治会員，

前川雅喜会員，犬飼恵
一

会員 に は ，こ の 場 をお借 りして

深 く感謝 い た し ます．

　最後 に な りま すが，全 国各地 か ら 名古屋 大 会 に ご 参加

くだ さ い ま した 多 くの 参加者 の 方 々 に は心 よ り御礼 申 し

．L げ ます，ま た，岡出 会長 を は じめ とす る 常務委員の 皆

様 な ら び に事 務 局 の 上 信 出 裕
．
チ氏 に は，討 論 会 の 実 施 に

向けて 貴重な ご 助言 な ら び に ご 支援 を賜 り，厚 く御礼申

し上 げ ま す．
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